

INFORME MENSUAL GLOBAL

OCTUBRE 2024

● ● ●
G E O P O L

SALUDO EDITORIAL

Ricardo Gómez Laorga



CODIRECTOR DE GEOPOL 21

A medida que el año avanza hacia su fin, los sucesos de la política internacional no paran de cesar. En este mes los eventos significativos que están reconfigurando el panorama global.

Octubre ha sido testigo de acontecimientos cruciales que merecen nuestra atención y análisis. En el ámbito geopolítico, las tensiones en diversas regiones han acentuado la incertidumbre y la volatilidad. La guerra en Ucrania continúa siendo un punto focal, con nuevos desarrollos en el frente que afectan no solo a Europa, sino a la seguridad global. Las negociaciones de paz se han estancado, y la respuesta internacional a la situación se ha vuelto más compleja, con un aumento en la asistencia militar a Ucrania y un llamado a la comunidad internacional para encontrar soluciones diplomáticas. La más que probable entrada de soldados norcoreanos en el conflicto le otorgan a este conflicto un cariz indudablemente más global y complejo.

En Asia, la rivalidad entre Estados Unidos y China ha alcanzado nuevas dimensiones. Las recientes maniobras militares en el Mar del Sur de China han aumentado las tensiones, y el enfoque de Estados Unidos hacia sus aliados en la región se ha intensificado. Las alianzas estratégicas, como el Quad y AUKUS, están redefiniendo el equilibrio de poder en Asia-Pacífico, mientras que China busca reafirmar su influencia. Este escenario plantea interrogantes sobre la estabilidad regional y el futuro de las relaciones entre las grandes potencias.

Por otro lado, en América Latina, octubre ha sido un mes de movilizaciones sociales. La política en varios países está marcada por el descontento popular y las demandas de cambio. La crisis económica y la desigualdad han llevado a la población a manifestarse, exigiendo a sus gobiernos respuestas efectivas. Estos movimientos tienen el potencial de alterar el panorama político en la región, con implicaciones para la cooperación internacional y la inversión extranjera.

La situación en Medio Oriente también ha capturado la atención del mundo. Las tensiones en el entorno son más profundas progresivamente, exacerbadas por recientes actos de violencia. La comunidad internacional se enfrenta al desafío de mediar en un conflicto que ha perdurado por décadas, mientras las potencias regionales juegan un papel fundamental en la búsqueda de una solución duradera. Este contexto plantea importantes preguntas sobre los derechos humanos y el papel de la comunidad internacional en la promoción de la paz. A finales de mes descubrimos cómo Israel había ejecutado una acción punitiva y de respuesta al, a su vez, ataque que Tel Aviv sufrió por parte de Teherán a comienzos de este mes.

A medida que avanzamos hacia el final de 2024, es evidente que los desafíos globales son cada vez más interdependientes. La crisis climática, la seguridad alimentaria y la migración forzada son solo algunos de los temas que requieren una atención urgente. En este sentido, la cooperación internacional y el multilateralismo son esenciales para abordar estas problemáticas de manera efectiva.

Este informe tiene como objetivo proporcionar un análisis profundo y actualizado sobre estos temas críticos. Como siempre, agradecemos a nuestra fiel comunidad lectora por seguirnos un mes más y por pretender entender el contexto de un mundo en cambio.

AMÉRICA DEL NORTE

Andres Chaves H



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL NORTE

Tensiones entre Canadá e India se extendieron en octubre. El gobierno canadiense expulsó a 6 diplomáticos indios incluyendo al Alto Comisionado (en la Mancomunidad de Naciones este puesto equivale a embajador). India replicó expulsando 6 diplomáticos canadienses, incluyendo al Alto Comisionado destacado en Nueva Delhi.

La relación entre Canadá e India continúa deteriorándose desde la muerte en Winnipeg de un líder sij en octubre de 2023. La policía canadiense sostiene que el hecho tuvo la participación del gobierno indio, ya que en Canadá se despliega una campaña violenta contra simpatizantes del independentismo de Jalistán, provincia de Punjab al noroeste de India.

El gobierno indio argumentó que Trudeau ha esquivado presentar evidencia concreta y le acusó de complacer a la comunidad canadiense sij. Datos a 2021 tienen al sijismo como el cuarto grupo religioso de Canadá con 750 mil fieles, el 2,1% de la población canadiense.

Bombarderos estratégicos sigilosos *B-2 Spirit* volaron este mes desde Misuri hasta Yemen para bombardear objetivos militares hutíes. La operación fue respuesta a los ataques del grupo terrorista chiita contra el sur de Israel y buques comerciales en el Mar Rojo y el Golfo de Adén. Es la primera vez que Estados Unidos utiliza este bombardero en Yemen.

Según el Ministro de Defensa Austin, desplegar los *Spirits* fue necesario para penetrar depósitos militares subterráneos y degradar las capacidades hutíes. Varios legisladores han criticado los bombardeos en Yemen de este año, ya que la Casa Blanca no pidió autorización al Congreso, como ordena la Constitución.

EE. UU. entregó a Israel un sistema de defensa antiaérea THAAD como respuesta al ataque iraní. Contrastado con el *Patriot*, el THAAD es más eficaz en altura de intercepción; rango de detección, velocidad y con seguimiento más preciso. No obstante, es más oneroso y complejo de operar.

La entrega del THAAD fue condicionada por el presidente Biden, solicitando no atacar blancos nucleares o petrolíferos iraníes, mostrando reticencia a enfrentarse a Irán hacia el final de su mandato. La entrega rápida de los THAAD subrayó la dependencia israelí al armamento estadounidense.

En vísperas de las elecciones, la Comisión Electoral Federal, publicó un nuevo informe. Enlista comités de acción política (*PAC's* y *SUPERPAC's*) que han gastado más dinero electoral. En los primeros diez puestos se observan asociaciones industriales de bienes raíces, azúcar, cerveza, banca y seguros. En el puesto diez se observa al comité de acción política israelí-estadounidense, que ha captado \$2 mil millones, entregando 40% a la campaña demócrata y 60% a la republicana.

El primer mes de la presidenta mexicana Claudia Sheinbaum tuvo matiz económico. En su primera semana, sostuvo un encuentro con la académica Mariana Mazzucato, autora de "El Estado Emprendedor". Sheinbaum explicó que el "Pensamiento Mazzucato" se alinea con su visión política. En su *magnus opus*, Mazzucato argumenta que la falta de reconocimiento del Estado en innovación amenaza la prosperidad de las naciones. Según la escritora, poner innovación en manos de civiles es resorte del sector privado, pero fueron riesgosas y largoplacistas inversiones estatales que lograron desarrollar el internet, el GPS, la pantalla táctil y los comandos de voz.

También este mes, la presidenta entrante reunió a empresarios mexicanos y estadounidenses, develando inversiones por más \$20 mil millones. Según la presidenta *Amazon*, *Royal Caribbean*, *Mexico Pacific* y *Woodside Energy* han asegurado expandir sus operaciones en México.

Sheinbaum toma posesión con enorme poder político. Su coalición goza de mayoría absoluta en la cámara baja y casi dos tercios del senado. Empero, heredó un elevado déficit presupuestario, consecuencia de la expansión de programas sociales de su predecesor, una sociedad dividida por el Tren Maya y cuestionamientos alrededor de la Refinería Olmeca.

AMÉRICA CENTRAL

Maximiliano Arce Castro



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE

El reporte “Perspectivas del Comercio Internacional de América Latina y el Caribe, 2024: Reconfiguración del comercio mundial y opciones para la recuperación regional”, elaborado por la CEPAL indica que las exportaciones de bienes de América Latina crecerán en un 4% por la expansión del volumen. En este sentido, el mayor alza se producirá en El Caribe con un 23% dado el considerable aumento del volumen de los envíos de petróleo de Guyana y Surinam.

En **Haití**, la violencia sigue sin parar. Un ataque contra civiles por parte de la banda delictiva Gran Grif, en una pequeña localidad de Haití, Pont-Sondé, dejó al menos 70 muertos, varios de ellos niños. Ante esta crisis de seguridad y humanidad, **República Dominicana** anunció un plan de expulsión de 10.000 haitianos indocumentados cada semana para luchar contra la inmigración irregular. Y la presidenta de **Honduras**, Xiomara Castro, en su condición de presidenta pro tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), propuso crear un fondo para apoyar económicamente a Haití.

Tal como lo mencionamos en los informes pasados, la situación de la familia de Ortega en **Nicaragua** sigue dando de qué hablar. Esto porque el general retirado y exministro de Defensa Humberto Ortega, hermano y crítico del presidente Daniel Ortega, falleció en un hospital militar de Managua por un paro cardiorrespiratorio. Cabe recordar que Humberto Ortega criticó recientemente el poder “dictatorial” de su hermano, apuntando que no tiene sucesores. Además, la Fundación por la Libertad de Expresión y Democracia (FLED) al menos 278 periodistas se vieron forzados a irse del país en los últimos seis años para escapar de la persecución del gobierno.

En **El Salvador**, en tanto, fue noticia y viral la operación que realizaron más de 2.000 soldados y 500 policías al cercar con barro en la periferia sur de la capital salvadoreña para perseguir y capturar a remanentes de las pandillas que estarían tratando de establecerse en la zona, según informó el presidente Nayib Bukele. Semanas antes, la ex Alta Comisionada para los DD.HH. de la ONU, Michelle Bachelet, dijo que en El Salvador “se han violado derechos humanos; no ha habido debido proceso, la gente está aglomerada en las cárceles con condiciones infrahumanas”. Ante eso, Bukele usó la red social X para responder y decir que “es interesante darse cuenta de que estos organismos de ‘derechos humanos’ en realidad solo existen para defender los derechos de los criminales”,

Por otro lado, el presidente de **Panamá**, José Raúl Mulino, acusó el veto en las licitaciones internacionales panameñas a las empresas de los países que mantienen a Panamá en listas negras de paraísos fiscales. “No es solamente la Unión Europea. Aquí tenemos países vecinos en América Latina que nos tienen en listas discriminatorias como Ecuador, Perú, Chile”, dijo, enfatizando que a medida que acredite a los nuevos embajadores se harán los planteamientos para tener una mejor relación.



AMÉRICA DEL SUR

Pablo Toro Monroy



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL SUR

En el plano de las **relaciones internacionales** en América del Sur, se mantiene la situación que enfrenta **Venezuela** relativa a las detenciones de ciudadanos extranjeros en su territorio. Son estadounidenses, colombianos, españoles, además de un ciudadano checo y otro peruano que están acusados de organizar un complot contra el régimen de Maduro, e incluso de intento de asesinato contra autoridades de gobierno. Esto ha provocado que los gobiernos de EE. UU. y España hayan tenido que salir a desmentir estas denuncias de Nicolás Maduro y de su ministro del Interior, Diosdado Cabello, al tiempo que la Unión Europea les ha exigido que se respeten las Convenciones de Viena. En una reciente reunión de las autoridades europeas en Bruselas, la organización comunitaria se pronunció directamente por una transición que restaure la democracia en el país. Si bien en la UE han sido reacios a reconocer la victoria de Edmundo González en las pasadas elecciones, sí han declarado que no reconocen la legitimidad del gobierno de Maduro en Venezuela. De todas formas, las autoridades europeas no han querido involucrarse más allá en las acciones para solucionar la crisis venezolana, pues están a la espera de que países de la región como Colombia y Brasil asuman posiciones más claras al respecto.

En el **plano político**, destacaron las elecciones municipales y regionales en **Chile**. Estas elecciones fueron leídas como un plebiscito sobre la gestión territorial del gobierno de Gabriel Boric en un momento en que su administración enfrenta problemas de seguridad pública, y sobre todo, las acusaciones de abuso sexual contra el ex Vice Ministro del Interior, Manuel Monsalve, militante del Partido Socialista que debió dejar su cargo a pocos días antes de los comicios. Estos antecedentes anticipaban una dura derrota electoral para el oficialismo que se mantenía según las encuestas de opinión con un 30% de aprobación ciudadana. Sin embargo, los primeros análisis de los resultados indican que el gobierno de izquierda pudo resistir el avance de la centroderecha, coalición que también se vio enfrentada a escándalos políticos producto del sobresuelo de algunos de sus personeros más reconocidos y también de un caso judicial que involucra nombramientos irregulares en el poder judicial durante el periodo de la segunda administración del ya fallecido Sebastián Piñera. El gobierno de Boric consiguió ganar o mantener varios de los municipios de los sectores populares del Gran Santiago y también en la zona costera de Valparaíso, los bastiones de su apoyo electoral.

Finalmente, y siguiendo en lo político, el mes culminó con las noticias provenientes desde **Bolivia** y el supuesto atentado que sufrió el expresidente Evo Morales el último domingo del mes. Según Morales, fue por órdenes de agentes del gobierno actual de Luis Arce que intentaron asesinarlo en un ataque a tiros mientras viajaba por la carretera de Cochabamba. En el ataque resultó herido el chofer del exmandatario, quien denunció los hechos a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Según la denuncia, el automóvil habría recibido 14 disparos en el momento en que Evo Morales se dirigía hacia la transmisión de su programa semanal de radio. El expresidente sostiene que el actual presidente intentó asesinarlo para sacarlo de la carrera presidencial de cara al próximo año. Esta disputa que se ha mantenido durante todo el año mantiene en una verdadera guerra civil al partido oficialista (MAS) por el liderazgo de este. Desde el gobierno de Arce no se han referido a las denuncias de Morales, pero sí ordenaron una inmediata investigación para esclarecer los hechos. El ataque ocurrió justo un día después de que el gobierno de Arce modificara la cúpula militar del país en medio de la continuación de los bloqueos de rutas por parte de los adherentes de Morales, quien enfrenta una investigación judicial en su contra.



ÁFRICA SUBSAHARIANA

Cristina Vallés Fraga



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ÁFRICA SUBSAHARIANA

En el **plano político y de seguridad**, el continente africano sigue siendo testigo de numerosas guerras que siguen activas y cuyo fin sigue siendo incierto. La situación y el devenir de guerras como la de **Sudán** siguen empeorando día a día, donde la población civil es la más afectada, especialmente personas vulnerables como niños y mujeres. Recientemente, se ha reportado el **ataque por parte de las Fuerzas de Apoyo Rápido (FAR)** a un poblado al este, dentro del estado de El Gezira, dejando a su paso un **centenar de muertos**. A este ataque le precedió la **redención del general de las FAR** en dicho estado, quien se entregó al ejército del país. Ambos bandos han lanzado acusaciones sin fundamento para justificar el asalto o la defensiva en torno a la “deserción”.

Dejando un poco de lado la guerra, y centrándonos en el lado político, a comienzos de mes se celebraron en **Mozambique las elecciones generales** y, a día de hoy, todavía se esperan los resultados de las mismas. El ambiente en el país del sur del continente es muy tenso, ya que dichas elecciones han provocado acusaciones de fraude electoral. El actual partido gobernante, **Frente para la Liberación de Mozambique (Frelimo)** lleva mucho tiempo en el poder y la aparición de partidos relativamente nuevos podrían suponer una gran amenaza para su continuidad. En esta coyuntura, **el abogado** más cercano al líder de la oposición **ha sido asesinado** por un grupo de personas armadas. Esto ha revolucionado todavía más el panorama político ya que la oposición acusa al gobierno de dicho asesinato.

En cuanto a **seguridad**, la Unión Africana ha registrado más de 30.000 casos y un millar de muertes por **mpox**, la enfermedad antes conocida como viruela del mono, desde principios de año. Estos datos se distribuyen por hasta **dieciocho países** del continente. Ante esta **emergencia sanitaria**, en países como República Democrática del Congo se ha trabajado en un **programa de vacunación** con el objetivo de mitigar el impacto de esta enfermedad. El ministro de salud del país ha anunciado que se ha observado un **descenso significativo de los casos** desde que la campaña de vacunación comenzó a principios de este mes. Este país fue el epicentro de la emergencia sanitaria y poco a poco está siendo testigo de la fuerte presión ejercida sobre el sistema de salud ante tantos casos. Se espera que la segunda fase de la campaña continúe aliviando esta presión y la bajada de nuevos casos.

A **nivel internacional**, la **Mancomunidad de Naciones**, que está formada por antiguas colonias británicas y el propio Reino Unido, han acordado el **inicio** de una nueva era basada en **conversaciones** entre ellos para dialogar sobre futuras **reparaciones** debidas al comercio de esclavos durante la época colonial. Los mandatarios de los países que conforman esta comunidad iniciarán el proceso de diálogo para acordar qué pasos se llevarán a cabo.

En cuanto a **aspectos económicos y medioambientales**, el equipo directivo y técnico que gestiona **la planta fotovoltaica de Kahone** ha dado a conocer varios de los resultados e impacto que ha tenido dicha planta desde su instalación. La planta inició operaciones en 2021 y cuenta con **más de 129.000 módulos** que permiten dar **electricidad a alrededor de 300.000 personas en Senegal**. En estas declaraciones, el equipo confirma que se han logrado reducir las emisiones de gases de efecto invernadero en el proceso de generación de electricidad. Además, la instalación supuso la creación de empleo en la región, lo que ayudó a la economía del país.



NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Laura Colomé Esquirol



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Este mes de octubre se ha cumplido **un año desde el inicio de la guerra en Gaza**, un conflicto que se ha extendido a otros frentes y ha modificado toda la región.

A principios de mes, **Irán** lanzó misiles contra Israel en represalia por la muerte de Haniye y Nasralá. En respuesta, el pasado 27 de octubre, **Israel** realizó un ataque de represalia que dejó cuatro muertos en instalaciones militares de Irán.

En la Franja de Gaza, ha comenzado la segunda ronda de vacunación contra la polio, con más de 157,000 niños vacunados. La UNRWA ha denunciado que Israel sigue impidiendo que las misiones humanitarias suministren ayuda en el norte de Gaza. Este mes también se ha confirmado la **muerte de Yahya Sinwar**, líder de Hamás. **Netanyahu** ha anunciado que este suceso marca el comienzo del fin de la guerra en Gaza. Recientemente, **Egipto** ha propuesto una iniciativa para un alto el fuego de dos días en Gaza, junto con un intercambio de prisioneros.

En el **Líbano**, el ejército de Israel ha extendido su invasión a todo el sur del país, y unas 400,000 personas han huido de la violencia hacia Siria o Irak. Según ACNUR, las órdenes de evacuación de Israel afectan ya a una cuarta parte de la población del Líbano. Además, la Fuerza Interina de Naciones Unidas en Líbano (FINUL) ha denunciado varios ataques israelíes que dejaron a dos militares heridos. Netanyahu ha solicitado a la ONU la retirada de la FINUL de sus posiciones en el sur del Líbano.

En el **norte de África**, el TJUE ha anulado los acuerdos de agricultura y pesca entre la Unión Europea y **Marruecos**. En respuesta, Rabat ha firmado un acuerdo pesquero con Moscú. En **Argelia**, se han prohibido las importaciones de trigo de Francia. Debido a las amenazas en el Sahel, Argelia y Mauritania han fortalecido sus relaciones. En **Túnez**, este mes se celebraron las terceras elecciones presidenciales desde la Primavera Árabe, en las que el presidente actual fue reelegido con el 90% de los votos, aunque la ONU cuestiona el proceso electoral tunecino. **Egipto** ha reforzado su presencia en el Cuerno de África mediante una alianza con Somalia y Eritrea, y ha recibido al ministro de exteriores de Irán en su primera visita al país en más de una década.

En **Oriente Medio**, **Líbano** ha confirmado su primer caso de cólera en medio de la ofensiva israelí. En **Israel**, la Knesset ha aprobado una ley que prohíbe a la UNRWA trabajar en el país. **Irak** anunció la muerte del líder de Estado Islámico en el país. En la región semiautónoma del Kurdistán, el gobernante Partido Democrático del Kurdistán ha ganado las elecciones legislativas.

En el **Golfo**, el **rey de Arabia Saudí** se ha sometido a pruebas médicas debido a una infección pulmonar, aunque ya se encuentra fuera de peligro. Irán ha afirmado que las relaciones con Arabia Saudí avanzan en buena dirección. Más de cien jugadoras de la liga española de fútbol han solicitado a la FIFA que rompa su patrocinio con la compañía saudí Aramco. **Emiratos Árabes Unidos** y Noruega han firmado un acuerdo de cooperación en energía y tecnología.

En el ámbito **económico**, **Marruecos** ha aumentado su actividad en la industria naval y ha incrementado su gasto militar en un 7.25%. En **Israel**, la guerra ha llevado al país al borde de una crisis financiera. **Jordania y Emiratos Árabes Unidos** han firmado un Acuerdo Integral de Asociación Económica. Asimismo, el **Primer Ministro iraquí** ha solicitado ampliar la cooperación económica con Egipto.

En cuanto al **medio ambiente**, el **desierto del Sáhara** se ha inundado por primera vez en 50 años. En **Argelia**, Cepsa se ha aliado con Sonatrach para estudiar el desarrollo de un proyecto de hidrógeno verde en la región.

EUROPA

Ricardo Gómez Laorga



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE EUROPA Y CO-DIRECTOR DE GEOPOL

El análisis de la región de Europa nos lleva, un mes más, a la situación de la **guerra ruso-ucraíana** y a sus efectos colaterales sobre el continente. En este sentido, ha destacado la gira europea que ha protagonizado el presidente ucraniano Volodimir Zelenski. En ella, ha presentado su "Plan de Victoria" con el que acabar con un conflicto que, en apenas pocos meses celebrará su tercer aniversario. En este contexto, ha destacado su reunión con el secretario general de la OTAN, Mark Rutte, quien ha anunciado que la Alianza "no perderá la unidad" en una clara alusión al presidente ruso Vladimir Putin. No obstante, tal unidad no parece ser tan vigorosa. Así, el primer ministro eslovaco, Robert Fico, ha prometido que no permitirá la entrada de Ucrania en la OTAN. Asimismo, el político conservador ha reconocido cómo Occidente está alimentando de forma peligrosa el conflicto, y en cómo éste "no se resolverá de forma militar".

De hecho, el propio Rutte no ha querido comprometerse con la entrada futura de Ucrania en la Alianza, a pesar de que en julio se reconociera que el país "estaba en una vía de adhesión 'irreversible'". Desde Alemania, el canciller Olaf Scholz se ha mostrado "dispuesto" a hablar con Putin sobre el final del conflicto, pero ha reconocido que su país apoyará a Ucrania "mientras sea necesario". Desde Estados Unidos, el presidente saliente Joe Biden ha insistido en la necesidad de que los países occidentales sigan brindando ayuda a Ucrania. Ello en un contexto en el que desde el ala demócrata se teme una vuelta de Donald Trump a la Casa Blanca que cambie el rumbo de la política exterior del país y, por ende, su ayuda inestimable al país.

En otro orden de cosas, desde el **prisma comunitario**, ha destacado la visita de la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen a varios países candidatos a la adhesión. Así, visitó Macedonia del Norte, Bosnia y Herzegovina, Albania, Serbia, Kosovo y Montenegro para interesarse por los avances de estos países en el proceso de negociación con la UE.

Desde el **punto de vista político**, se han celebrado en Bosnia y Herzegovina elecciones locales en mitad de las mortíferas inundaciones que se han saldado con dieciséis víctimas. En Moldavia se ha realizado un referéndum para consultar a la ciudadanía por incluir en la constitución del país la adhesión a la UE. El resultado ha sido positivo por muy pocas décimas, acusando la presidenta Maia Sandu de intromisiones extranjeras en clara referencia a Moscú. Por su parte, en Hungría el presidente Viktor Orban ha acusado a la UE de querer su derrocamiento en un momento en el que las encuestas sitúan por delante al conglomerado de partidos de la oposición. De hecho, uno de sus principales rivales es el partido Respeto y Libertad, formación de derecha adscrita al Partido Popular Europeo.

Mientras tanto y, sin salir del país centroeuropeo, la migración ha sido otro de los grandes temas del mes. El gobierno húngaro, en sintonía con el eslovaco y el serbio, han apoyado la presencia en sus países de estrictos controles tendentes a supervisar la migración, junto a la construcción de terceros países seguros que intercepten y mantengan a los migrantes extraeuropeos. Este último aspecto guardaría estrecha relación con la política adoptada durante el mes por la primera ministra italiana Giorgia Meloni, quien ordenó fletar un barco italiano con rumbo a Albania. Roma y Tirana tienen acuerdos bilaterales por los cuales la segunda se compromete a albergar contingentes de migrantes foráneos de Europa y cuyo origen es el país transalpino. Pese a que la justicia italiana ha prohibido tal política, la *premier* italiana ha anunciado su voluntad de proseguirla.

Por último, desde el **ámbito de las emergencias y los sucesos**, una importante DANA se ha cebado con el área levantina española, causando varias decenas de fallecidos en territorios como la Comunidad Valenciana o Castilla-La Mancha.

RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

Francisco Olmos



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

La guerra de Ucrania sigue copando los titulares en el **área de relaciones internacionales y seguridad** en el espacio post-soviético. Mientras se suceden los enfrentamientos en el frente, Kyiv ha llamado a las armas a 160.000 ciudadanos para reforzar al ejército ucraniano.

Al mismo tiempo que los combates se suceden en el oeste de Rusia y en Ucrania, la capital de la República de Tatarstán albergó la 16ª cumbre de los BRICS. Vladimir Putin recibió en Kazán a más de una veintena de jefes de estado y de gobierno extranjeros, tanto de los países integrantes de los BRICS como de naciones observadoras. La cumbre culminó con la Declaración de Kazán y la inclusión de trece países como socios preferenciales de los BRICS.

Georgia y sus elecciones parlamentarias protagonizaron en octubre el área **política**. Los comicios estuvieron rodeados de polémica y acusaciones de fraude por parte de la oposición. El gobernante Sueño Georgiano se hizo con el 53% de los sufragios y 89 de los 150 escaños en juego, pero en el momento de escribir estas líneas la situación todavía está en el aire. La fiscalía georgiana se encuentra investigando las acusaciones de fraude y llamará a declarar a la presidenta Salomé Zurbishvili, oponente de Sueño Georgiano y quien ha acusado a Rusia de estar detrás de las presuntas irregularidades en las elecciones.

Octubre fue también mes de elecciones en Uzbekistán, pero en este caso transcurrieron sin sobresaltos. Los uzbekos acudieron a las urnas para elegir a sus representantes en la cámara baja. El partido del presidente Shavkat Mirziyoyev resultó vencedor en un proceso sin garantías democráticas en el cual los otros partidos del arco parlamentario no pueden ser considerados opositores al gobierno.

En el **área social y económica** lo más destacable es la vuelta de la energía nuclear a Kazajstán. En el referéndum que tuvo lugar el 6 de octubre, el 73% de los votantes se pronunciaron a favor de la construcción de una central nuclear en el país. Se trata de un tema delicado para una nación que todavía sufre los efectos adversos de las 456 pruebas nucleares que los soviéticos realizaron en su territorio. La victoria del "Sí" en el referéndum vino acompañada de acusaciones contra las autoridades, que restaron visibilidad a aquellos en contra de la energía nuclear arrestando a activistas y no permitiendo actos de campaña a favor del "No".



ASIA MERIDIONAL

Meritxell Perelló



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ASIA MERIDIONAL

Este mes de octubre ha destacado a nivel internacional la **cumbre de los BRICS** en Rusia, una cumbre caracterizada por la nueva cola de países que quieren formar parte. Uno de los países históricos con grandes aspiraciones de entrar a la organización es Pakistán, en el pasado no ha podido ser parte a causa del bloqueo constante de la India y, aunque se creía que esta vez lo conseguiría, a día de hoy, el gigante de Asia Meridional mantiene la negativa.

Asimismo, este mes se ha visto una mayor interacción diplomática entre los principales países de los BRICS, China, Rusia e India, la buena relación entre ellos ha hecho saltar la alarma de algunos analistas occidentales con respecto a la India. No obstante, cabe recordar que estas dinámicas son naturales dentro de la política india exterior de no-alineamiento.

En el **ámbito de defensa y relaciones internacionales**, destacamos el encuentro entre Narendra Modi, primer ministro indio, y su homólogo chino, Xi Jinping, donde han puesto un supuesto fin al conflicto transfronterizo en Ladakh. En sus declaraciones, ambos países han destacado el futuro rol de los Representantes Especiales para un mayor diálogo estratégico entre ambos y la gestión y transición de la paz en los territorios fronterizos. Cabe destacar, que el tono de los comunicados de cada país ha sido distinto y ha priorizado diferentes aspectos. Por un lado, China relegaba el fin del conflicto a un último lugar y remarcaba aspectos comerciales de la relación entre ambos actores y el papel líder del Gigante Asiático en el Sur Global. En cambio, la India no ha reconocido el rol de China ni la idea de una Asia multipolar, ha dado mayor importancia a la continuidad de las relaciones bilaterales entre ambos países y principalmente a la finalización del conflicto territorial destacando la defensa de sus fronteras.

En el **ámbito de las relaciones internacionales y defensa** nacional ha destacado la visita del presidente español, Pedro Sánchez, para inaugurar la planta conjunta de Airbus y TATA en la India para la fabricación de aviones C-295. Además, ambos países han firmado un Memorando de Entendimiento para cooperar en infraestructura ferroviaria, especialmente en alta velocidad. España ha querido posicionarse como una base para la India en Europa y Sánchez ha invitado a una mayor inversión india en el país. Para la India esta nueva planta significa un impulso de su industria militar, con el objetivo de tener mayor autonomía en la cadena de suministros y tecnología militar. Así como absorber el conocimiento tecnológico extranjero y dirigirse hacia una mayor autosuficiencia, tanto para su propio uso como para una posible comercialización a futuro.



ASIA ORIENTAL, SURESTE ASIÁTICO Y OCEANÍA

Miquel Haro



INVESTIGADOR PRINCIPAL ASIA ORIENTAL, SURESTE ASIÁTICO Y OCEANÍA

En este párrafo con el que reflexionamos acerca de la región de Asia Oriental ruego se me permita la venia de explorar algo que viene agitando la comunidad europea especialmente en este último año. La Unión Europea ha acabado ratificando los aranceles al coche eléctrico chino, que entrarán en vigor [este jueves](#). El coche chino eléctrico, con su desarrollo tecnológico de última generación se puede considerar el punto de inflexión en la rotura de un statu quo que se había conseguido mantener en Europa con sus marcas de automóviles. Ha sido el ariete que ha derribado paredes tan grandes como las de la empresa Volkswagen, cuyo enésimo clavo en la cruz ha sido el anuncio del cierre de [tres fábricas más](#) en Alemania, dejando en la calle unos [20.000 trabajadores](#). Y es que esta misma empresa ha caído en cotización desde unos 120 euros por acción de pico el 28 de Mayo de este año a un pico bajo que rodea los 90 euros. El problema de Volkswagen, no es único, y proviene sobre todo del impacto que han tejido sobre el mercado los nuevos grandes productores como [Xiaomi](#) que tiene una fábrica completamente automatizada en Beijing.

Los aranceles están completamente justificados desde el punto de vista europeo, pero desde el punto de vista chino es un ataque al mercado, así que responde con la apertura de investigaciones sobre las importaciones de productos como el cerdo, que [afectan principalmente a España](#) y a Polonia, que al fin y al cabo son los países que más producto de este tipo exportan a China. La amenaza latente es establecer tanto aranceles como embargos. Existe también la preocupación por otros productos vulnerables como la [ternera](#) de la parte española, u otra maniobra que hemos podido ver, que es un arancel al brandy [europeo](#) que oscila del 34,8% al 39%.

Y es que China no se está inventando nada nuevo. Esto ya es algo que hiciera Estados Unidos con Japón para proteger sus coches en los años 70, o Europa para protegerse de las cámaras Nikon. China tiene un poder que es su inmenso mercado que cada vez tiene una clase media más fuerte, para castigar tanto al mercado europeo como al mercado estadounidense. Hemos podido ver este año varias veces esta maniobra que ha consistido en: "Si me pones problemas a que te lo compre me lo hago yo" y también el: "Si me pones problemas para vender lo mío no vas a vender lo tuyo". Lo que da situaciones ilógicas en la misma Europa que mientras está desarrollando un [pasaporte de producto](#) enfocado a la sostenibilidad (también al respeto de los derechos humanos) en la cadena de producción, luego podamos ver [subvenciones para las flotas de automóviles de combustión](#) de las empresas. Y es que las ventas de coches europeos en China, ya que estas peleas para el ciudadano medio chino significa que la muestra de patriotismo es "pues ahora no compro coches Europeos". Es una línea muy difícil, la de proteger y aceptar las consecuencias o aceptar el daño y los cambios.

INFORME MENSUAL GLOBAL

Ponemos fin así al décimo Informe Mensual Global - IMG de 2024 donde cada Investigador Principal (IP) de GEOPOL ha buscado ofrecer un resumen conciso de todos los acontecimientos que se han sucedido en la región geográfica que cubre.

¡Síguenos en nuestras redes sociales!



@Geopol21

